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Результаты выборов 
в собрание депутатов НАО
по округу в целом

24.77%
9.93%

43.94%
ЛДПР
КПРФ

Единая
Россия

Участок
КПРФ Единая

Россия
Голосов % Голосов %

д. Тошвиска (№ 18) 11 40,74% 10 37,04%
НАЭТ, г. Нарьян-Мар 
(№ 48) 131 39,10% 104 31,04%

д.Коткино (№ 16) 33 37,93% 30 34,48%
Школа-интернат, 
г. Нарьян-Мар (№49) 144 36,92% 126 32,31%

Кванториум (бывш. 
школа № 3), г. Нарьян-
Мар (№ 44)

121 36,89% 111 33,84%

Участок
КПРФ Единая

Россия

Голосов % Голосов %

с. Усть-Кара (№ 27) 6 2,74% 173 79,00%
пос. Амдерма (№ 31) 4 3,67% 71 65,14%
д.Чижа (№ 3) 1 3,85% 10 38,46%
пос. Харута (№34) 7 4,67% 100 66,67%
д. Волонга (№ 13) 1 6,67% 6 40,00%

Максимальная поддержка КПРФ

Минимальная поддержка КПРФ

10 сентября наш регион выбирал депута-
тов, которые будут представлять их инте-
ресы в ближайшие пять лет.

Это единственная возможность для про-
стых людей решить - устраивает ли их то, 
как они живут и хотят ли дальше так жить. 
По сути это были выборы между действу-
ющей властью в лице Единой России и 
КПРФ, как единственной настоящей аль-
тернативной силой в регионе.

Беспрецедентные усилия ЕР позволили 
им удержать первое место. Смеем пред-
положить, что в текущую выборную кам-
панию они провели рекордное количество  
публичных мероприятий и потратили на 
них огромные деньги.

Думает, что результат их огорчил: пар-
тийный список окружных единороссов 
худший по поддержке в стране по итогам 
единого дня голосования 2023 года.

Результат КПРФ - 3182 голоса или 
24,77% от пришедших на избирательные 
участки. Не стоит недооценивать эти циф-
ры, поскольку они получены честным пу-
тем, люди голосовали за КПРФ искренне и 
без принуждения. Коммунисты не занима-
лись подвозом людей на участки, скупкой 
голосов, не располагали доступом к казен-
ным СМИ. Агитационная работа велась 
ненавязчиво и в рамках закона.

Выборы показали разделение нашего ре-
гиона на сектора поддержки политических 
сил. Так в Нарьян-Маре и пос. Искателей 
поддержка ЕР и КПРФ примерно равна.

На селе больше всего поддерживает 
КПРФ Нижнепечорье, отдельно отметим 
Коткино и Тошвиску.

Запад округа и особенно восточная часть 
поддерживают действующие власти, зача-
стую более чем на 70%. 

Получается интересная зависимость 
между уровнем жизни конктретного насе-
ленного пункта и уровнем поддержки вла-
сти. Парадоксально, что чем хуже живут 
люди в поселении, тем охотнее они голо-
сую за губернатора и партию.

При наличии множества свидетельств о 
деградации инфраструктуры, транспорт-
ных проблемах и безработице в отдален-
ных поселениях эти поселения продол-
жают голосовать за власть. Власть в ответ 
продолжает бездействовать, считая что 
там и так всем довольны. Показательный 
пример — п. Амдерма, где за власти про-
голосовали 71 человек или 65%, при том 
проблемы Амдермы на слуху не только у 
жителей округа, но и за его пределами.

В целом вызывает опасения то, как 
проголосовали-бы на селе на возможном 
референдуме об объединении с областью, 
поскольку это тоже голосование о доверии 
к властям региона и правящей партии.

Отдельно стоит упомянуть дистанци-
онное электронное голосование (ДЭГ), 
результаты которого КПРФ не признает в 
полном объеме (подробнее на стр. 4).

Важно понимать, что ДЭГ не сильно 
повлиял на процент результатов по спи-
скам (в пределах одного процента).

Дело в грубом нарушении закона, когда  
приняли решение "переголосовать" после 
сбоя программы. Прецедент опасный, по-
скольку организаторы ДЭГ сами на ходу 
придумывают правила его применения.

В целом выборы прошли успешно для 
коммунистов НАО и мы чуствуем насто-
ящую народную поддержку. ЧУДЕСА 
ДЭГ В НАО С ДАЛЕКО ИДУЩИМИ ПО-
СЛЕДСТВИЯМИ.

по г. Нарьян-Мар

ЛДПР
КПРФ

Единая
Россия

8.67%
30.12%

38.70%

Голоса: КПРФ 3182, ЛДПР - 1276, ЕР - 5646

Голоса: КПРФ 1927, ЛДПР - 555, ЕР - 2476

"Носителем суверенитета и единственным источником власти в Российской Феде-
рации является ее многонациональный народ. Высшим непосредственным вы-
ражением власти народа являются референдум и свободные выборы..."

статья 3 Конституции России



Уважаемые жители
Ненецкого автономного округа 

(товарищи, друзья)!

Завершилась беспрецедентная по 
сложности, степени давления на 
реальную оппозицию и граждан и 
скандалам избирательная кампания 
2023 года. 

Исполнительная власть округа 
последовательно «готовилась» к 
этой, самой важной избирательной 
компании для НАО. Управляемые 
Администрацией НАО СМИ де-
лали вид, что КПРФ просто не су-
ществует, наша позиция по самым 
злободневным для жителей НАО 
вопросам попросту замалчивалась 
на ТВ, радио и в газете «Няръяна 
вындер». Дело доходило до запре-
та публикаций самых обычных по-
здравлений с праздниками и юби-
леями от окружкома КПРФ! 

Традиционно нам и жителям 
округа, которые хотели выслушать 
кандидатов-коммунистов и задать 
им вопросы, отказывали в предо-
ставлении помещений учреждений 
или органов власти для проведения 
встреч с избирателями. Особенно 
чувствительно эти запреты сказа-
лись на общении коммунистов с 
жителями сельских поселений.

Уже в ходе агитационного периода 
закрывали для обзора наш баннер, 
срывали агитацию в разрешенных 
для этого местах или намеренно за-
клеивали каким-то политическим 
мусором. 

Мы выступали против примене-
ния в НАО дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ), считая 
его слишком ненадежной системой 
и одним из средств для манипу-
ляций (фальсификаций), а также 
трехдневного голосования, как но-
вовведений, препятствующих уста-
новлению подлинной воли избира-
телей. Итоги выборов подтвердили 

нашу правоту. В первый же день 
произошел сбой, на который орга-
низаторы ДЭГ ответили отменой 
результатов голосования 8 сентября 
2023 года, а потом взяли и запустили 
процесс волеизъявления повторно 9 
и 10 сентября 2023 года, нарушив 
фундаментальный принцип избира-
тельного законодательства! Тут им 
«на помощь» пришла «трехдневка», 
введенная как чрезвычайная мера 
для противодействия распростране-
ния коронавирусной инфекции, да 
и оставленная насовсем после пре-
кращения пандемии. В ответ на это 
Ненецкий окружком КПРФ, наши 
представители в избирательных ко-
миссиях не признали результаты 
ДЭГ на выборах в НАО в единый 

день голосования 2023 года.
ДЭГ, трехдневка в руках власти 

– это инструмент выколачивания 
«нужного» результата в случае не-
возможности получить таковой с 
помощью административного ре-
сурса, тотального контроля СМИ и 
использования огромных финансо-
вых средств, несопоставимых с воз-
можностями оппозиции. Их появле-
ние в НАО не только признак того, 
что власть не уверена в достижении 
необходимых ей результатов голосо-
вания старыми нечестными метода-
ми, но и готова идти на дальнейшую 
дискредитацию самого института 
выборов, создавая в обществе нега-
тивные настроения и порождая не-
доверие к результатам выборов.

Вопреки этим «драконовским ме-
рам» вы поддержали нас и нашу 
программу, отдав за наших канди-
датов в депутаты окружного Собра-

ния почти 25 процентов голосов! 
Увеличилось с одного до трех ман-
датов представительство коммуни-
стов в Совете депутатов посёлка 
Искателей. 

Проголосовав за КПРФ, вы тем 
самым поддержали нашу позицию 
относительно самостоятельности 
округа как субъекта Федерации, а 
также одобрили наши предложе-
ния о необходимости контроля Со-
бранием депутатов окружной ад-
министрации и губернатора. Как 
и мы, вы поддерживаете возвра-
щение прямых выборов руководи-
теля региона и программы КПРФ 
по развитию НАО, изложенную в 
предвыборном информационном 
бюллетене «Товарищ».

В Собрании депутатов Ненецко-
го автономного округа сохранится 
фракция Коммунистической пар-
тии Российской Федерации, в её со-
став войдут Михаил Райн, Михаил 
Кушнир и Ольга Карпова. В Ар-
хангельском областном Собрании 
депутатов интересы жителей НАО 
в составе фракции КПРФ будет 
представлять наш товарищ Алексей 
Канюков. Мы будем продолжать ра-
боту по уже обозначенным пробле-
мам, будем и дальше остро реаги-
ровать на попытки ликвидировать 
округ, сократить меры социальной 
поддержки жителей Заполярья, бу-
дем в прежнем режиме вести при-
ем граждан в нашей общественной 
приемной. Мы с вами хорошо зна-
ем болевые точки Ненецкого авто-
номного округа и муниципальных 
образований. Мы будем вместе с 
вами бороться за наш округ, за до-

стойную жизнь всех его жителей. 
Мы благодарим всех жителей 

округа, не поддавшихся ложным 
обещаниям партии власти и ее 
псевдооппозиционных «соперни-
ков». Проголосовав за кандидатов 
от КПРФ вы показали своё отно-
шение к тому, что происходит в на-
шем округе, в нашей стране. Сдела-
ли выбор в пользу необходимости 
перемен во многих сферах жизни 
граждан, экономики и политиче-
ской системы.

Мы благодарим всех активистов, 
всех неравнодушных людей, кото-
рые помогали нам в ходе выборной 
кампании. Мы также благодарим 
наших представителей в избира-
тельных комиссиях различного 
уровня, наших наблюдателей на из-
бирательных участках. 

Сохранив и укрепив позиции 
КПРФ в мы вместе с вами продол-
жим работать на благо нашего Не-
нецкого автономного округа! 

Михаил РАЙН, 
депутат Собрания НАО, 

первый секретарь Ненецкого 
ОК КПРФ.
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Проголосовав за КПРФ, вы тем самым поддержали 
нашу позицию относительно самостоятельности окру-
га как субъекта Федерации, а также одобрили наши 
предложения о необходимости контроля Собранием 
депутатов окружной администрации и губернатора. 

Михаил Райн об итогах выборов-2023

Паралельно с выборами депута-
тов окружного Собрания проходили 
выборы депутатов Собрания Архан-
гельской области.

По результатам единого дня го-

лосования избирательная комиссия 
Архангельской области зарегистри-
ровала коммуниста Алексея Васи-
льевича Канюкова депутатом Ар-
хангельского областного Собрания 
депутатов.

Алексей Канюков был выдвинут 
от КПРФ в областное собрание де-
путатов по одномантатному округу 
(от НАО). На выборах за него отда-
ли голоса 3100 жителей округа, но 
представитель партии власти набрал 
больше.

Тем не менее, высокий уровень 
поддержки КПРФ по партийным 
спискам в Ненецком округе позволил 
нашему кандидату получить место в 
областном собрании и представлять 
там интересы земляков.

Алексей Канюков будет представлять интересы
жителей НАО в областном Собрании

Алексей Канюков родился в 1967 году в пос. Нельмин-Нос. 
Служил в Группе советских войск в Германии.
Образование получил в Старооскольском геологоразведочном тех-

никум им. И.И. Малышева и в Северо-Западной академии госслужбы 
Российской академии государственной службы при Президенте РФ в г. 
Санкт-Петербурге, где получил высшее образование по специальности 
«Экономическое регулирование и финансы».

1988-1990 гг. работал в сейсмопартии № 2 Ленинградской сейсмораз-
ведочной экспедиции.

В первые годы становления ассоциации Ненецкого народа «Ясавэй» 
работал в аппарате ассоциации.

1998-2013 гг. работал в органах исполнительной власти НАО.
С 2014 года продолжил трудовую деятельность в государственных 

учреждениях округа.
В 2019 году был избран депутатом Совета Заполярного района. 

Давайте пожелаем Алексею 
Васильевичу успехов в отста-
ивании интересов земляков в 

составе фракции КПРФ Ар-
хангельского областного Со-
брания!
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Состояние реки Печоры было в 
центре внимания форума «Эко-
арктика-2023», прошедшего в 
минувшую пятницу в Нарьян-
Маре (НАО).

Что удивительно, на нем не 
было ни одного статусного лица 
из Коми. Между тем, на форуме 
поднимались важные для соседей 
проблемы: хозяйственная дея-
тельность в Припечорье и меры 
по охране окружающей среды.

Было 300, стало 12
По информации представителя 

Всероссийского научно-исследо-
вательского института рыбного 
хозяйства и океанографии Алек-
сея Торцева, семга вылавливается 
на 24-х участках в Коми и НАО. 
Среднегодовой вылов – около 12 
тонн. Средний вес – 5,4 килограм-
ма. В этом году промысловый сезон 
не закончен, на конец августа было 
выловлено 2,5 тонны из 18 тонн 
квоты на 2023 год.

Депутат местного парламента 
Матвей Чупров спросил ученого: 
что нужно предпринять для восста-
новления запасов семги? Ведь еще 
в середине прошлого века в Печоре 
ежегодно вылавливали порядка 300 
тонн семги и рыбы хватало всем.

Наука ответила: «Надо восстано-
вить качество среды обитания на 
всем жизненном цикле семги от не-
рестовых рек в верховьях Печоры 
до Атлантики и, конечно, остано-
вить браконьерство».

По средам у семги – «выходной»
Однако браконьерство по-

прежнему процветает. Отчасти 
этому позорному явлению есть 
оправдание – людям надо как-то 
выживать.

Согласно заявлениям чиновников, 
уровень безработицы у нас стре-
мится чуть ли не к нулю. А на са-
мом деле в северных сельских рай-
онах царит тотальная безработица. 
Просто сельчане не хотят вставать 
на официальный учет. Ведь для 
этого надо ехать за «сто верст» в 
райцентр, тратиться на дорогу и 
оформление документов. Овчинка 
выделки не стоит, потому что посо-
бие по безработице мизерное — от 
1800 до 2500 рублей (и это с север-
ными надбавками!).

Поэтому безработные обитатели 
Припечорья пытаются прокормить-
ся сами, в том числе и за счет рыб-
ного промысла.

Власти пытаются облегчить про-
ход ценной рыбы к местам нереста, 
но это у них плохо получается. Вот 
ввели в Ненецком округе запрет на 
лов семги по средам, но один день 

лишь дает рыбе продвинуться чуть 
дальше, до следующих сетей.

Кстати, в Коми, в отличие от НАО, 
«рыбный день» так до сих пор и не 
ввели. Впрочем, даже этот запрет 
кардинально не может решить про-
блему.

Очевидно, что на какой-то пери-
од времени надо вводить полный 
запрет на вылов семги. Но об этом 
идут только разговоры, причем де-
сятилетиями. Уж больно «вкусен» 
рыбный бизнес, чтобы вот так взять 
его и запретить. Дикая печорская 
семга особо ценится среди богатых 
московских гурманов. А они не лю-
бят менять свои привычки.

Планов громадье
Планами по оздоровлению водных 

объектов Припечорья на ближайший 
год поделился губернатор НАО Юрий 
Бездудный. Среди них – запрос феде-
ральной поддержки на производство 
работ по подъему затонувших судов 
(на территории округа их более 50), 
переход от политики освоения рыб-
ных ресурсов к их воспроизводству: 
«В округе запускаются два предпри-
ятия по выращиванию мальков си-
говых пород и завод по разведению 
семги в Нарьян-Маре…».

А еще губернатор соседнего окру-
га говорил о создании на Печоре 
любительских участков для жите-
лей прибрежных населенных пун-
ктов, чтобы они на законных ос-
нованиях могли вылавливать рыбу 
для личного потребления.

Заметим, что это планы властей 
НАО именно на ближайший год. То 
есть уже к следующему экофору-
му губернатору надо будет предъ-
являть какой-либо результат. Но не 
факт, что он будет положительным.

Казна пустеет
Судя по статистическим выклад-

кам, для северных регионов насту-
пают сложные времена. В Коми за 
первое полугодие 2023 года доходы 
в региональный бюджет сократи-
лись на 7,3 процента по сравнению 
с 2022 годом. Но ситуация в НАО 
еще хуже: показатель по доходам 
упал более чем на 35 процентов! 
Если снижение доходов продол-
жится, то уже не рыбу надо будет 
спасать, а людей. При остром де-
фиците бюджета сохранятся только 
социальные выплаты, о каких-то 
даже малозначительных инвести-
циях придется забыть.

А ведь надо еще проводить мас-
штабные и дорогостоящие дноу-
глубительные работы. В прошлом 
году Печора обмелела настолько, 
что впервые в современной исто-

рии было прекращено паромное 
сообщение из поселка Щельяюр 
(Ижемский район) до Нарьян-Ма-
ра. Местные жители не могли во-
время вернуться из отпусков.

Где же усинский сиг?
В сентябре прошлого года там же 

в Нарьян-Маре на форуме «Экоар-
ктика-2022» экс-министр сельского 
хозяйства и потребительского рынка 
Коми Алексей Буткин удивил всех 
фантастическими прожектами. Он 
поведал миру о том, что будет по-
строено новое современное рыбо-
водное предприятие мощностью не 
менее 5 млн штук молоди сиговых 
видов рыб. Местом расположения бу-
дущего предприятия станет Усинск.

«Планируемый объект позволит 
эффективно устранять последствия 
воздействия на водные биоресурсы, 
а также будет способствовать вос-
становлению и увеличению рыб-
ных запасов Печорского бассейна», 
– жизнеутверждающе резюмировал 
Алексей Буткин.

Всего через три месяца после 
этого громкого заявления Алексей 
Буткин, не просидев и года в мини-
стерском кресле, ушел в отставку. 
С кого спрашивать за обещания в 
правительстве Коми, если редкий 
министр дорабатывает хотя бы год 
на своем посту?

О чем молчит Желтый дом
Почему же все-таки в Нарьян-Ма-

ре на экофоруме не было ни мини-
стров, ни депутатов от Коми? Вы-
скажу свое предположение.

На форуме обсуждались не только 
актуальные экологические пробле-
мы, но и возможное обустройство 
в районе устья Печоры газохими-
ческого комплекса, разработка Кум-
жинского и Коровинского газокон-
денсатных месторождений. То есть 
речь идет о том самом газоносном 
районе, где в советское время был 
произведен подземный ядерный 
взрыв, который привел к серьезным 
экологическим последствиям: по-
жар тушили несколько лет. Никто 
не дает гарантий, что при очеред-
ной попытке «овладеть» Кумжой 
ядерный могильник под Печорой 

не вырвется наружу. Тогда беда на-
кроет все Припечорье.

Комитет спасения Печоры – са-
мый последовательный критик пла-
нов по ведению промышленной де-
ятельности в устье Печоры. Вполне 
логично, что его представителей не 
пригласили на этот экологический 
форум. Власти Коми также занима-
ют последовательную позицию – 
они просто отмалчиваются, не было 
сделано ни одного официального за-
явления по Кумже. Поэтому вполне 
логично, что Желтый дом проигно-
рировал и сентябрьский экофорум.

Если кто подзабыл, напомню, 
что Печора протекает по террито-
рии двух субъектов России – Коми 
и НАО. Поэтому конструктивное 
обсуждение разного рода проблем 
возможно лишь при обязательном 
участии всех заинтересованных 
сторон, то есть по-соседски.

Сиди тихо, не буди лиха
Похоже, что власти Коми не хотят 

обсуждать состояние экологии в 
формате экофорума, то есть с при-
влечением недропользователей, на-
уки, депутатов и общественников.

Подобие такой попытки было 
лет семь назад, когда на площадке 
Общественной палаты Коми обсуж-
далась идея проведения республи-
канского экофорума. Тогда решили 
только один вопрос: если прово-
дить экофорум, то памяти Дмитрия 
Несанелиса — известного ученого, 
который в свое время работал топ-
менеджером в крупных добываю-
щих компаниях на Крайнем Севере 
и пытался наладить диалог с эколо-
гами и гражданскими активистами. 
Но на этом все и затихло.

А главный «тормоз» – это сама ре-
спубликанская власть. Не надо ей 
никаких экофорумов. Зачем лишний 
раз поднимать экологические про-
блемы – рост числа стихийных му-
сорных свалок по берегам рек, бес-
силие перед лесными браконьерами 
и так далее? Лучше сидеть тихо и 
делать вид, что «все у нас хорошо».

Сергей МОРОХИН
статья из газеты 

"ТРИБУНА" от, 22.09.2023

В Коми нет «рыбных дней». Печора мелеет, а наши чиновники, 
похоже, мельчают и ведут себя как-то не «по-соседски»

Очевидно, что на какой-то период времени надо вво-
дить полный запрет на вылов семги. Но об этом идут 
только разговоры, причем десятилетиями.



Любая политическая 
партия имеет цель уси-
лить свою позицию 
посредством выборов, 
чтобы реализовывать 
свои программные 
цели и задачи.

Кампания-2023 во 
многом отличалась от 
всех предыдущих, кро-
ме трехдневного голо-
сования, мы увидели 
как "работает" ДЭГ. 
Без нарушений тут не 
обошлось, в этом мы 
и не сомневались, и по 
этой причине не под-
держали ДЭГ. 

Традиционно список партии власти возглавил дей-
ствующий губернатор, со всех "утюгов" рассказывали 
о масштабных проектах, рисовали картинку мнимого 
благополучия. Ну и в итоге все это сработало. Как и 
всегда, большинство голосов избирателей партия вла-
сти набрала на селе, городской избиратель особенный, 
более разборчив в своих политических предпочтениях.  

Одним из факторов высокой поддержки партии вла-
сти является низкая явка на избирательные участки. 
Так, чуть более 20 000 жителей округа не пошли на 
избирательные участки, несмотря на трехдневное 
голосование. Это очень большая группа людей.  Тут 
надо отметить, явка на селе была выше, чем в городе.

Причины низкой явки вполне объяснимы и тут мож-
но рассмотреть ряд факторов. Пожалуй первое и ос-
новное, это конечно, политическое сознание наших 
граждан и их недоверие власти. Люди не верят в по-
ложительные изменения и живут по принципу - что 
может быть еще хуже, хуже точно не будет. Второй 
фактор - это сушка явки, как показывает сложившаяся 
практика, сама власть делает все, чтоб явка была ниже. 
В городе проводятся массовые увеселительные меро-
приятия, различные праздники и фестивали. Таким 
образом власть отодвигает людей от выборов, ведь те 
кто ее поддерживает, на участки обязательно придут, в 
этом и заключается административный ресурс. 

Подводя итоги избирательной кампании 2023 года 
можно сделать определенные выводы. Несмотря на 
административный ресурс партии власти, нам уда-
лось сохранить представительство в Собрании депу-
татов НАО. Это хороший результат с учетом вышео-
писанных процессов. 

В связи с этим, хотелось бы поблагодарить людей, 
которые занимают активную гражданскую позицию, 
интересуются политической жизнью округа, оказы-
вают влияние посредством выборов на все процессы, 
происходящие на территории нашего гордого и само-
бытного Ненецкого округа. Будем работать!

ПРОЧИТАЛ, ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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Анекдоты

Будем работать!

В СССР были бесплатные 
квартиры, больницы, дома отды-
ха, санатории, садики, пионер-
ские лагеря, университеты, но не 
хватало бананов. Слава богу, эти 
тёмные времена позади, и сей-
час всем хватает бананов.

***
— Жена, вызывай скорую! Я 

допился! У нас за дверью карли-

ки с мешком!
— Дай им конфет, дебил! Это 

дети колядуют…
***

— А у тебя есть простой ка-
рандаш?

— На, возьми…
— Но ведь это же красный.
— То-есть, красный для тебя, 

это уже слишком сложно!?

8 сентября избиратели, зарегистрирован-
ные на дистанционном электронном голо-
совании в НАО, столкнулись с серьёзными 
сбоями в работе этой системы. Граждане, го-
лосовавшие в тот день через ДЭГ, не получи-
ли возможности отдать свои голоса на всех 
выборах, которые проходят НАО. Проще го-
воря, электронная система не выдала им все 
необходимые бюллетени для голосования. 
Например, эти избиратели могли голосовать 
на выборах в Архангельское областное Со-
брание депутатов, а в свое окружное Собра-
ние не могли.

Избирательная комиссия Ненецкого окру-
га рекомендовала избирателям голосовать 
9-го и 10-го сентября после устранения про-
блем, но люди всё-равно заходили в систему 
и сталкивались с теми же проблемами.

Получается, что ДЭГ и её операторы не 
смогли обеспечить реализацию основного 
избирательного права граждан и поставили 
людей в неравное положение друг с другом - 
кто-то мог голосовать на всех выборах, а кто-
то не мог. Избирательное законодательство 
нашей страны в таком случае предусматрива-
ет возможность признания результатов ДЭГ 
недействительными, поскольку невозможно 
достоверно определить истинную волю изби-
рателей.

Ненецкое окружное отделение КПРФ обра-
тилось с жалобой к организаторам ДЭГа и в 
судебные органы.

Жалоба была рассмотрена и избирательная 
комиссия приняла решение признать недей-

ствительными пятничное (8 сентября) элек-
тронное голосование в полном объеме. И всё 
бы было по закону, если не "чудесное" ре-
шение начать голосование сначала, в том 
числе тем людям, которые проголосовали 
в ДЭГ в пятницу.

Проблема в том, что это уже повторное го-
лосование, что прямо противоречит закону. 
Ну невозможно такое при обычном голосо-
вании на избирательных участках. Напри-
мер, когда аннулируют бюллетени в пере-
носной урне (при надомном голосовании), то 
к избирателям повторно по домам не ходят. 
Или после установления факта вброса все 
бюллетени в урне признают недействитель-
ными и избирателям не перезванивают - пе-
реголосуйте, мы тут нарушение допустили, 
поэтому давайте заново приходите. А, теперь 
представьте, если и завтра ДЭГ даст сбой, - 
опять придётся начинать всё заново? И так 
до «победного» конца? Это очень опасная 
практика

В целом сбой дистанционного голосования 
в Ненецком округе это прецедент всерос-
сийского масштаба, который может иметь 
далеко идущие правовые и политические по-
следствия. Весьма прискорбно, что провал 
ДЭГ в НАО, а потом решение избирательной 
комиссии обнулить голосование и начать всë 
заново бросает жирную тень на авторитет 
дистанционного голосования в целом. Это 
настоящая дискредитация, ОШИБКА у кото-
рой есть конкретные фамилии и имена.

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

ЧУДЕСА ДЭГ В НАО С ДАЛЕКО 
ИДУЩИМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ

"Власть сейчас выборы переводит фактиче-
ски с борьбы идей и программ и равной конку-
ренции к технологическим процессам обеспе-
чения нужного результата.

Разная явка в разных регионах, но все наши 
товарищи фиксируют, что явка стала даже 
ниже, чем была в прошлом году. Это так даже 
по официальным данным. А уж по неофици-
альным уж точно. К сожалению, одна из про-
блем - что большая часть населения не видит 
возможности через выборы изменить ситуацию 
в стране или в конкретном регионе. Это - боль-
шая проблема, и нам над ней надо работать".

Юрий Афонин, 
заместитель председателя ЦК КПРФ


